

[別紙2]

論文審査の結果の要旨

申請者氏名 矢澤 光弘

腫瘍の持つ異常な性状として、腫瘍細胞が組織中に無秩序に増殖し、その組織を破壊するという特徴がある。正常な細胞が腫瘍化する過程では、複数の遺伝子にわたる変異および発現異常が認められ、それらが協同して腫瘍化に関与することが知られている。*ras* 遺伝子や *myc* 遺伝子などの癌遺伝子の活性化および *p53* 遺伝子や *Rb* 遺伝子などの癌抑制遺伝子の不活性化が、この無秩序な増殖に重要であることが示されている。一方、腫瘍細胞の持つもう1つの性状として、細胞の不死化があげられる。腫瘍細胞が不死化する上で注目されているのがテロメアとその維持に関わるテロメラーゼと呼ばれる酵素である。

小動物における細胞の不死化に関する研究はほとんどなされていない。そこで本研究では、犬の腫瘍において、細胞の不死化をもたらす上で重要なテロメアおよびテロメラーゼに関して一連の研究を行った。

第1章 犬の乳腺腫瘍におけるテロメア長

テロメアは直鎖状染色体の末端に存在し、哺乳類では TTAGGG の DNA 繰り返し配列と特異的結合蛋白から構成されており、染色体同士の融合や組み換えなどを防ぎ、染色体が安定に存在するために必須な構造である。正常体細胞では DNA の複製の際、その複製様式により、端部は不完全にしか合成されない。このため染色体末端に存在するテロメアは細胞分裂を繰り返す毎に短くなる。はじめに犬の腫瘍におけるテロメアの維持状態を把握するため、犬の乳腺腫瘍および正常乳腺におけるテロメア長をサザン法により測定した。

12例の正常乳腺組織におけるテロメア長は平均 18.0 kbp (15.4 kbp, 20.6 kbp) であり、加齢とともに短くなっていた。27例の乳腺腫瘍組織でのテロメア長は平均 14.5 kbp (11.0 kbp, 21.6 kbp) で、加齢に伴うテロメア長の短縮は認められず、その長さは正常とほぼ同様かやや短い傾向にあった。腫瘍細胞は非常に多くの分裂を繰り返していると考えられるが、それにもかかわらず、テロメア長が維持されていることから、DNA 複製毎のテロメア短縮が何らかの機構によって補完されているものと考えられた。

第2章 犬の腫瘍におけるテロメラーゼ活性

テロメアの伸長反応を行うものとして近年注目されているのがテロメラーゼと呼ばれる酵素である。テロメラーゼはテロメア配列の末端に結合し、テロメア繰り返し配列 TTAGGG を付加する。ここでは犬の腫瘍におけるテロメアの維持機構について検討するため、乳腺腫瘍や皮膚腫瘍などの腫瘍組織中のテロメラーゼ活性を測定した。

犬の乳腺腫瘍や皮膚腫瘍など計 53 例について検討したところ、45 例 (95 %) の腫瘍でテロメラーゼ活性 (3. 924 U / 2 g protein) が検出されたが、正常な乳腺や皮膚組織ではテロメラーゼ活性は検出限界以下または低値であり、犬の様々な腫瘍においてテロメラーゼがテロメア長の維持に関与していることが示唆された。

第3章 犬のテロメラーゼ触媒サブユニット (*TERT*) 遺伝子のクローニングとその正常および腫瘍組織における発現

一方、テロメラーゼ活性の他、テロメラーゼ構成分子の発現を検討することによって組織および細胞レベルにおけるテロメラーゼの状態を把握することができる。そこで、テロメラーゼ触媒サブユニット (*TERT*) 遺伝子の部分クローニングを行い、Motif 2 を含む 237bp の犬 *TERT* 遺伝子の塩基配列を決定した。得られた塩基配列をもとに作成したプライマーを用い、培養細胞中での *TERT* mRNA の発現を RT-PCR 法によって検討したところ、*TERT* 遺伝子は、テロメラーゼ活性が検出されない正常線維芽細胞では発現しておらず、高いテロメラーゼ活性が認められる腫瘍細胞株において強く発現しており、*TERT* 遺伝子の発現がテロメラーゼ活性を規定していることが示唆された。

また、犬の様々な組織でのテロメラーゼの発現を検討するため、正常組織および腫瘍組織より RNA を抽出し、*TERT* mRNA の発現を同様に検討した。*TERT* mRNA は、ほとんどの腫瘍組織で検出されたが、正常組織においてもリンパ節や胸腺などのリンパ系組織、卵巣、および肝臓などにおいて比較的強い発現が認められた。この *TERT* 遺伝子の発現解析は、小動物臨床において新しい腫瘍診断法の開発に有用と考えられた。また今後の研究においては、細胞レベルでの *TERT* 発現解析が重要と考えられた。

本研究の結果、犬の腫瘍組織および正常組織におけるテロメア長、テロメラーゼ活性、および *TERT* 遺伝子の発現が明らかとなった。これらの研究成果は、犬の腫瘍発生における細胞不死化機構の解釈にとって有意義であると同時に、テロメア・テロメラーゼ系を用いた新しい腫瘍診断法を確立すること、テロメラーゼをターゲットとした新規抗癌治療の開発が可能となったものと考えられ、審査委員は申請者を博士（獣医学）の学位を受けるに必要な学識を有する者と認め、合格と判定した。